

Presentado el libro "Memoria de la izquierda chilena"

En la sala Américo de la Biblioteca Nacional abarrotada de público, la tarde del lunes 25 de agosto dos protagonistas relevantes del periodo de la Unidad Popular, Jorge Arrate y Eduardo Rojas, eran presentados por Pablo Díaz-Born de la Editorial "B" como los autores del ensayo histórico "Memoria de la Izquierda chilena 1850-1970".

El lanzamiento del libro constituyó en sí un acontecimiento al reunir como presentadores a personajes como el ex parlamentario Jorge Schaduwiss (PPD), el dirigente estudiantil de los años 60 Sergio Micco (PDC), el entonces Secretario General del PS Carlos Altamirano, la presidenta del PC Gladys Marín, y una intervención escrita del ex ministro Andrés Pascal, enviada desde La Habana, todos ellos con el propósito de enfocar desde sus perspectivas el trabajo de Arrate y Rojas, el cual recoge la historia de la izquierda desde 1850 -año de la conformación de la mítica "Sociedad de la Igualdad" de Arcos y Bilbao- hasta el triunfo electoral de la Unidad Popular en 1970, siendo éste un primer tomo de un trabajo más amplio que, según Eduardo Rojas -militante Mapu y vicepresidente de la CUT al 73- pretende ser abono y semilla.

cualquier proyecto revolucionario. Según él, los únicos avances tangibles a favor del movimiento popular están dados por proyectos reformistas que no amenazan la estabilidad del sistema, dando como paradigma el gobierno de Pino Montalva.

Andrés Pascal basó su intervención en la necesidad de reinterpretar el rol y presencia del MIR en el cuadro político previo y durante el gobierno de la Unidad Popular, porque a su entender este movimiento había recogido y reelaborado un conjunto de elementos presentes históricamente en la izquierda, dando significativa proyección política en esta etapa de nuestra historia.

Carlos Altamirano sostuvo que se señala el año 1850 como fecha de nacimiento de la izquierda en Chile, dado que hubo izquierdista opositores de izquierda desde los albores de la República, a la vez de lo difuminado que resulta definir quienes de izquierda hoy -se preguntó, por ejemplo si acaso un neoliberal como Schaduwiss puede ser de izquierda-, resaltando la necesidad de la actualización permanente del idealismo y conducta de la izquierda.

Gladys Marín, al igual que el resto de los expositores, valoró el trabajo que se analizaba, porque "conocer la historia de la izquierda es hacer surgir con más vehemencia la necesidad de construir hoy una alternativa democrática popular, que naturalmente está fuera del ensamblaje derecha-Concertación. El rescate de la memoria tiene un valor enorme. Un presente y un futuro sin raíces no puede traducirse en un proyecto sólido... (y entonces) ...la política se transforma en espectáculo, banalidad, representación de individualidades", mostrando a la vez su acuerdo con la primera definición de izquierda que hacen los auto-

res un público compuesto mayoritariamente por dirigentes y militantes del Bloque PS-PPD. Gladys Marín continuó expresando: "Una izquierda con raíces profundas habla de justicia social y socialismo, ricos y pobres de los cuales hablan Arcos y Bilbao, Luis Emilio Recabarren, los cristianos por el socialismo y Allende. Ricos y pobres que seguimos denunciando hoy, aunque se exprese en diferentes formas y vocablos", y refirió esta opinión con los datos del PNUD que dice que al año 2000 en nuestro país el 20% más pobre percibió el 3,2% del ingreso nacional, en tanto el 20% más rico se llevó el 51,3%. Los guarimbas referidos por la presidenta del PC eran indiscutibles: 240 millones de pobres en América Latina, en Chile según el INE, cerca de 8 millones de pobres, 115.000 trabajadores perciben salario mínimo, el 78,5% de los contribuyentes del SII "dicen tener ingresos por menos de \$332.000 mensuales".

Y frente a ese particular auditórium, Gladys Marín sostuvo: "si concordamos con la definición de izquierda entregada por los autores, ésta debe asumir la crítica social y teórica contra las políticas imperialistas y fascistas del actual gobierno de los EE.UU. y contra el neoliberalismo". Recordó que el golpe de Estado de 1973 sólo fue posible por la intervención de los EE.UU. en Chile, que desde al menos 1964 partidos políticos y grupos empresariales recibieron dinero y preguntó: "¿Quién se atreve a enjuiciar a El Mercurio, a su dueño, que hoy encabeza la Fundación Paz Ciudadana?".

Finalmente, expresó que ser de izquierda es ser anticapitalista, anticomperialista y

Presentado el libro "Memoria de la izquierda chilena".

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presentado el libro "Memoria de la izquierda chilena". [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)